

HERNÁN CORTÉS NO DESCUBRIÓ MÉXICO (NUEVA ESPAÑA)

Contra lo que muchos españoles creen o piensan, la nación mexicana (Nueva España) no fue descubierta por Hernán Cortés. Para que no haya confusión, en la Historia española de América es conveniente tener en cuenta tres etapas bien diferenciadas:

-Descubrimiento.- Es la primera etapa de la Historia; relativa a la visión, por primera vez, de un territorio desconocido.

Conquista.- Es la segunda etapa. Adquirir, por medio de una acción de guerra u otros medios, más o menos lícitos, un territorio previamente *descubierto*

Población, poblamiento, pacificación asentamiento.- Estos términos aparecen en la Historia, dependiendo de la época y, a veces, del criterio de los cronistas; se trata de la acción de poblar un territorio *conquistado*, en la que se produce el asentamiento temporal o definitivo, con el consiguiente proyecto de culturización de la zona (construcción de pueblos, agricultura, escuelas, administración, etc.)

Antes de que Hernán Cortés **conquistara** la tierra mexicana, al menos tres expediciones llegaron con anterioridad a esas tierras; en la primera de ellas (1511) se descubrió este territorio casualmente; en la segunda (1517) se organizó una meditada expedición para descubrir una región determinada de México, Yucatán, que recorrió la costa del Golfo de México hasta el río Pánuco ¹. En la tercera expedición (1518) ya se envió una expedición con verdadera intención descubridora e, incluso, intentar algún asentamiento.

De estas tres expediciones de descubrimiento, no muy conocidas por los españoles, pero relevantes por sus características y transcendencia, damos a continuación unas breves reseñas. A Hernán Cortés se le reservó el honor de ser el **conquistador** de un vasto territorio, previamente **descubierto** por otros compatriotas, mediante la cuarta y definitiva expedición a México.

La primera expedición a que hacemos referencia se refiere a una navegación de la flota de Diego de Nicuesa, capitaneada por Juan de Valdivia, que navegaba en el año 1511 desde Panamá con destino a Santo Domingo. Un fuerte temporal desvió la nave, naufragando en las proximidades de la isla de Jamaica y salvándose solamente veinte tripulantes; los naufragos construyeron una pequeña embarcación con intención de llegar a San Domingo, pero las corrientes marinas del Golfo les arrastraron hasta las

¹ El río Pánuco desemboca en el Golfo de México, próximo a la ciudad de Tampico. La pequeña ciudad mexicana de Pánuco toma su nombre por estar regada por este río y pertenece al actual Estado mexicano de Veracruz.

actuales costas de Yucatán (México) ²muriendo la mayor parte de los tripulantes. Los que consiguieron llegar a tierra, fueron muertos por los indios mayas, y solo se salvaron dos: Gonzalo Guerrero y Jerónimo de Aguilar, que quedaron como esclavos de los indios.

La historia de estos dos supervivientes es bastante curiosa. Gonzalo Guerrero, nacido en Palos de la Frontera (Huelva) fue esclavo de un cacique maya que le dio un buen trato, debido a que el español se adaptó rápidamente a las costumbres mayas: se vistió como ellos, se horadó las orejas y el labio inferior, y llegó a participar en los sacrificios humanos a que acostumbraban los mayas. El cacique le nombró como uno de los jefes militares de la tribu y le casó con su hija, con la que tuvo varios hijos; a esto niños, la Historia de México los reconoce como los *primeros mestizos de México*. Luchó contra los españoles que llegaron posteriormente a Yucatán como un maya más; en el año 1536 marchó a Honduras en defensa de unas tribus mayas que habían huido de los españoles. En Honduras, encontró Guerrero la muerte de un disparo de arcabuz en la cabeza; en un informe del Gobernador de Honduras se escribe que *fue encontrado muerto un hombre blanco, vestido como un indígena, con el pelo trasquilado a la manera maya...*

El otro superviviente de esta desgraciada navegación, Jerónimo de Aguilar, nacido en Écija (Sevilla), era clérigo, y no disfrutó del mismo trato que su compañero Gonzalo Guerrero, pues fue esclavo de otro indio, que sobrevivió gracias a que era muy obediente y servicial con él. Cuando Hernán Cortés entró en México, ocho años después (1519) entre otras recomendaciones del Gobernador de Cuba, Diego Velázquez, era encontrar supervivientes de la expedición de Juan de Valdivia. El capitán Diego de Ordaz fue el encargado de encontrar a estos supervivientes, y los localizó. Gonzalo Guerrero no quiso volver con los españoles porque ya era más indio que español, pero Jerónimo de Aguilar se incorporó al ejército de Hernán Cortés como “*lengua*” ³ por su conocimiento de varias lenguas mayas. Su participación en la conquista de Hernán Cortés fue trascendental, pues el conocimiento de varias lenguas de los naturales facilitó que Hernán Cortés saliera victorioso de varios encuentros con los indios. La pareja compuesta por la india Doña María (*Malinche*) y Jerónimo de Aguilar fue imprescindible en el éxito de la conquista de Hernán Cortés. Cuando terminó la conquista de México, Aguilar recibió varias encomiendas, en premio de sus servicios. Se enemistó con Cortés cuando compareció como testigo durante el juicio de *residencia* ⁴ donde formuló graves denuncias contra Cortés. Se supone que murió en México en el año 1531

La segunda expedición, como proyecto de descubrimiento, estuvo a cargo de Francisco Hernández de Córdoba, quien llegó a las costas de Yucatán, también como consecuencia de una tormenta,

² La capital de Yucatán es Mérida y toda la zona es conocida por ofrecer muchos monumentos y restos mayas, y por sus famosas y conocidas playas de la “Riviera Maya” en el Golfo de México.

³ *Lengua*: intérprete

⁴ Juicio de Residencia: era obligatorio para todos los altos cargos españoles cuando dejaban su mandato.

donde los indios le recibieron a flechazos matando a varios españoles e hiriendo al mismo Hernández de Córdoba; gracias a la pericia y conocimiento de la ruta, del piloto de la nave, Antonio de Alaminos, los supervivientes lograron huir hasta La Florida. Francisco Hernández de Córdoba murió cuando regresó a Cuba, dos meses después, como consecuencia de las heridas recibidas en Yucatán. El descubrimiento de Yucatán fue el acicate para que el Gobernador, Diego Velázquez, se animara a enviar una mayor expedición de descubrimiento.

La tercera y última expedición de descubrimiento de Nueva España corrió a cargo de Juan de Grijalva,⁵ capitán que había intervenido en la exploración de la isla de Cuba, junto al gobernador Diego Velázquez. En el mes de abril del año 1518, cuatro naves y 240 hombres acompañaron a Juan de Grijalva en la exploración de Yucatán, recorriendo el actual territorio de Tabasco, logrando llegar hasta el río Pánuco, y dejando como huella española el nombre del *río Grijalva*,⁶ en la región de Tabasco. Lucharon contra los mismos indios que hirieron a Francisco Hernández de Córdoba, pero esta vez salieron vencedores los españoles. Su expedición no duró mucho tiempo y los “rescates” fueron poco fructíferos; a su regreso a Cuba fue destituido por el gobernador por no haber establecido algún poblamiento en las partes descubiertas.

Estas tres primeras expediciones sirvieron para que, desde Cuba y Santo Domingo, se pensara que existía un territorio, relativamente próximo, digno de ser conquistado, por considerarle poseedor de inmensas riquezas, un pueblo de una gran cultura desconocida, con gran cantidad de poblados bien construidos y habitados por tribus muy numerosas.

. No vamos a relatar todo el proceso conquistador de nuestro Hernán Cortés, por estimar que es bien conocido, comenzando en la Isla de Cuba, con gran disgusto posterior del Gobernador, Diego Velázquez⁷. Sin embargo, diremos que el día 12 de febrero del año 1519, emprendía la navegación Hernán Cortés desde La Habana con 10 naves, 550 hombres españoles, 300 indios, 12 caballos y 10 cañones ligeros. En el mes de abril del mismo año, fundó la *Villa Rica de la Vera Cruz* (actual Veracruz), lugar que se considera como la puerta o punto de partida de la conquista de México. La gran aventura de la conquista finalizó en el año 1521 con la toma de Tenochtitlan, fundando la ciudad de México. Desde la jurisdicción México (Nueva España) se extendió por el norte, por los estados actuales de USA, de Nuevo México, Arizona, Texas y Alta California; por el sur, El Salvador, Guatemala y Honduras, y por el oeste, el Mar de Cortés (o Golfo de California) y la Baja California (actual Estado de México).

En el mes de julio de 1519, desde Veracruz, escribía Hernán Cortés al rey Carlos I su primera Carta de Relación, que entre otras muchas cosas le decía:

⁵ Algunos cronistas citan a Juan de Grijalva como sobrino del gobernador Diego Velázquez.

⁶ El río Grijalva, era llamado por los indios como río *Tabasco*.

⁷ Sugiero la lectura de Bernal Díaz del Catillo en su obra *La Verdadera Historia del Conquista de la Nueva España*, por considerar que está escrita por un soldado, participante directo de la conquista.

La tierra adentro y fuera de dichos arenales, es tierra muy llana y de muy hermosas vegas y riberas en ellas, y tan hermosas que en toda España no pueden ser mejores, así de apacibles a la vista como de fructíferas de cosas que en ella siembra, y muy aparejadas y convenientes, y para andar por ellas y se apacentar toda manera de ganado.... La gente de esta tierra que habita desde la isla de Cozumel y punta de Yucatán, hasta donde nosotros estamos, es una gente de mediana estatura, de cuerpos y gestos bien proporcionados, excepto que en cada provincia se diferencian ellos mismos los gestos, unos horadándose las orejas y poniéndose en ellas muy grandes y feas cosas, y otros horadándose las ternillas de las narices hasta la boca y poniéndose en ellas unas ruedas de piedras muy grandes que parecen espejos, y otros se horadan los bezos de la parte de debajo de los dientes y cuelgan de ellos unas grandes ruedas de piedra o de oro...

En cuanto a los sacrificios humanos que vieron, como testigos, Hernán Cortés y sus soldados, se los describe al rey de esta manera:

...todos los días antes que obra alguna comienzan, queman en las dichas mezquitas incienso y algunas veces sacrifican sus mismas personas, cortándose unos la lengua, y otros las orejas, y otros acuchillándose el cuerpo con unas navajas. Toda la sangre que de ellos corre la ofrecen a aquellos ídolos, echándola por todas las partes de aquellas mezquitas, y otras echándola hacia el cielo. ...Y tienen otra cosa horrible y abominable y digna de ser punida, que hasta hoy no habíamos visto en ninguna parte, y es que a todas las veces que alguna cosa quieren pedirle a sus ídolos para que más aceptasen su petición, toman muchas niñas y niños y aún hombres y mujeres de mayor edad, y en presencia de aquellos ídolos los abren vivos por los pechos y les sacan el corazón y las entrañas, y queman dichas entrañas y corazones delante de los ídolos, y ofreciéndoles en sacrificio aquel humo. Esto hemos visto alguno de nosotros, y los que lo han visto dicen que es la más cruda y espantosa cosa de ver que jamás han visto.⁸

-¿Por qué el nombre de Nueva España?

Es seguro que, el nombre del principal virreinato español de América es achacable al propio conquistador, y poblador, Hernán Cortés. En su segunda *Carta de Relación* dirigida al rey Carlos I, en la que le informaba que... *Por lo que yo he visto y comprendido cerca de la similitud que toda esta tierra tiene España, así en la fertilidad como en la grandez y fríos que en ella hace, y en otras muchas cosas que la equiparan a ella, me pareció que el más conveniente nombre para esta dicha tierra era llamarse la Nueva España del mar Océano; y así, en nombre de vuestra majestad se le puso aqueste nombre. Humildemente suplico a vuestra alteza la tenga por bien y mande que se nombre así.⁹* Sin lugar a duda,

⁸ *Cartas de relación. Primera relación.* pp .69-71-Hernán Cortes. -Edición de Mario Hernández Sánchez-Barba. Dustin Historia. Madrid, 2000.

por lo que se colige, el rey aceptó de buen grado la sugerencia que le hacía Hernán Cortés, de nombrar Nueva España al nuevo territorio conquistado, puesto que así comenzó a denominarse oficialmente, hasta la independencia en el año 1821.

Al conquistador Hernán Cortés le fue otorgado, en el año 1529, el título de Marqués del Valle de Oaxaca, y el rey Carlos I le concedió en este marquesado 23000 vasallos, repartidos en 22 villas. Falleció en el año 1547 en Castilleja de la Cuesta, Sevilla.

.En el año 1535 fue nombrado por la Corona como primer virrey de Nueva España, D. Antonio de Mendoza y Pacheco, con los cargos adicionales de Capitán General, Gobernador y Presidente de la Real Audiencia de México, autoridad que ostentó hasta el año 1550.

Madrid, la Nochevieja más “nueva” de nuestras vidas, a 31 de diciembre de 2020

BIBLIOGRAFÍA

DÍAZ DEL CASTILLO, B.- *La verdadera Historia de la Conquista de la Nueva España.* Edit. Dustin, Madrid 2003

HERNÁN CORTÉS.- *Cartas de relación.-* Edición de Mario Hernández Sánchez-Barba. Dustin Historia. Madrid, 2000.

LÓPEZ DE GÓMARA, F.-*Historia de la Conquista de México.-* Universidad de Guanajuato. México 2017

REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA.- *Diccionario Bibliográfico Español.* Madrid.

[1] *El río Pánuco desemboca en el Golfo de México, próximo a la ciudad de Tampico. La pequeña ciudad mexicana de Pánuco toma su nombre por estar regada por este río y pertenece al actual Estado mexicano de Veracruz.*

[2] *La capital de Yucatán es Mérida y toda la zona es conocida por ofrecer muchos monumentos y restos mayas, y por sus*

famosas y conocidas playas de la “Riviera Maya” en el Golfo de México.

[3] *Lengua: intérprete*

[4] *Juicio de Residencia: era obligatorio para todos los altos cargos españoles cuando dejaban su mandato.*

[5] *Algunos cronistas citan a Juan de Grijalva como sobrino del gobernador Diego Velázquez.*

[6] *El río Grijalva, era llamado por los indios como río Tabasco.*

[7] *Sugiero la lectura de Bernal Díaz del Catillo en su obra La Verdadera Historia del Conquista de la Nueva España, por*

considerar que está escrita por un soldado, participante directo de la conquista.

[8] *Cartas de relación. Primera relación. pp .69-71-Hernán Cortes. -Edición de Mario Hernández Sánchez-Barba. Dustin*

Historia. Madrid, 2000.

[9] *Segunda Carta de Relación, pp. 189-190. Hernán Cortés. Edit. Dustin -Historia. Crónicas de América*